
Baptisés, nous sommes tous appelés à la sainteté. C’est ce que dit le 

Concile Vatican II dans Lumen Gentium, au chapitre V : «  la vocation 

universelle à la sainteté dans l’Eglise. » 

Le pape François a écrit une Exhortation Apostolique : «  LA JOIE ET 

L’ALLEGRESSE «  dans laquelle, avec des expressions très simples, il nous 

invite à répondre à notre vocation dans le monde aujourd’hui. 

Voici quelques extraits du chapitre 1
er

 pour notre réflexion. 

 

 

EXHORTATION APOSTOLIQUE 
GAUDETE ET EXSULTATE DU SAINT-PÈRE FRANÇOIS 

SUR L’APPEL À LA SAINTETÉ DANS LE MONDE ACTUEL 

1. « Soyez dans la joie et l’allégresse » (Mt 5, 12), dit Jésus à ceux qui sont 
persécutés ou humiliés à cause de lui. Le Seigneur demande tout ; et ce qu’il offre 
est la vraie vie, le bonheur pour lequel nous avons été créés. Il veut que nous 
soyons saints et il n’attend pas de nous que nous nous contentions d’une existence 
médiocre, édulcorée, sans consistance. En réalité, dès les premières pages de la 
Bible, il y a, sous diverses formes, l’appel à la sainteté. Voici comment le Seigneur le 
proposait à Abraham : « Marche en ma présence et sois parfait » (Gn 17, 1). 

Les saints de la porte d’à côté 

6. Ne pensons pas uniquement à ceux qui sont déjà béatifiés ou canonisés. 
L’Esprit Saint répand la sainteté partout, dans le saint peuple fidèle de Dieu, car « 
le bon vouloir de Dieu a été que les hommes ne reçoivent pas la sanctification et le 
salut séparément, hors de tout lien mutuel ; il a voulu en faire un peuple qui le 
connaîtrait selon la vérité et le servirait dans la sainteté ». Le Seigneur, dans 
l’histoire du salut, a sauvé un peuple. Il n’y a pas d’identité pleine sans 
l’appartenance à un peuple. C’est pourquoi personne n’est sauvé seul, en tant 
qu’individu isolé…. 

 

Le baptême nous incorpore à un peuple, une communauté, nous sommes 

membres du Corps du Christ. 

7. J’aime voir la sainteté dans le patient peuple de Dieu : chez ces parents qui 
éduquent avec tant d’amour leurs enfants, chez ces hommes et ces femmes qui 
travaillent pour apporter le pain à la maison, chez les malades, chez les religieuses 
âgées qui continuent de sourire. Dans cette constance à aller de l’avant chaque jour, 
je vois la sainteté de l’Église militante. C’est cela, souvent, la sainteté ‘‘de la porte 
d’à côté’’, de ceux qui vivent proches de nous et sont un reflet de la présence 
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de Dieu, ou, pour employer une autre expression, ‘‘la classe moyenne de la 
sainteté’’. 

Pendant le confinement, nous avons pu reconnaitre la présence du 

Christ dans toutes les personnes qui ont pris des risques pour que la vie 

continue : soignants, transporteurs, commerçants, éboueurs…  

  

Le Seigneur appelle 

11. « Chacun dans sa route » dit le Concile. Il ne faut donc pas se décourager quand 
on contemple des modèles de sainteté qui semblent inaccessibles. Il y a des témoins 
qui sont utiles pour nous encourager et pour nous motiver, mais non pour que nous 
les copiions, car cela pourrait même nous éloigner de la route unique et spécifique 
que le Seigneur veut pour nous. Ce qui importe, c’est que chaque croyant 
discerne son propre chemin et mette en lumière le meilleur de lui-même, ce 
que le Seigneur a déposé de vraiment personnel en lui (cf. 1 Co 12, 7) et qu’il ne 
s’épuise pas en cherchant à imiter quelque chose qui n’a pas été pensé pour lui. 
Nous sommes tous appelés à être des témoins, mais il y a de nombreuses formes 
existentielles de témoignage 

12. Parmi les formes variées, je voudrais souligner que le ‘‘génie féminin’’ se 
manifeste également dans des styles féminins de sainteté, indispensables pour 
refléter la sainteté de Dieu en ce monde. Même à des époques où les femmes ont 
été plus marginalisées, l’Esprit Saint a précisément suscité des saintes dont le 
rayonnement a provoqué de nouveaux dynamismes spirituels et d’importantes 
réformes dans l’Église 

 

Pour toi aussi 

15. Laisse la grâce de ton baptême porter du fruit dans un cheminement de 
sainteté. Permets que tout soit ouvert à Dieu et pour cela choisis-le, choisis 
Dieu sans relâche. Ne te décourage pas, parce que tu as la force de l’Esprit 
Saint pour que ce soit possible ; et la sainteté, au fond, c’est le fruit de l’Esprit 
Saint dans ta vie (cf. Ga 5, 22-23). Quand tu sens la tentation de t’enliser dans ta 
fragilité, lève les yeux vers le Crucifié et dis-lui : ‘‘Seigneur, je suis un pauvre, mais tu 
peux réaliser le miracle de me rendre meilleur’’. Dans l’Église, sainte et composée de 
pécheurs, tu trouveras tout ce dont tu as besoin pour progresser vers la sainteté. Le 
Seigneur l’a remplie de dons par sa Parole, par les sacrements, les sanctuaires, la 
vie des communautés, le témoignage de ses saints, et par une beauté multiforme qui 
provient de l’amour du Seigneur, « comme la fiancée qui se pare de ses bijoux » (Is 
61, 10). 

Pendant le confinement où les célébrations  en communauté 

chrétiennes ont été impossibles, nous avons ressenti un manque. Il y a eu 

de belles initiatives pour vivre la mission de prêtre, prophète et roi : 
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partages de la Parole de Dieu, prières en famille, rencontres par des 

moyens de communications divers…  (On peut s’en parler) 

16. Cette sainteté à laquelle le Seigneur t’appelle grandira par de petits gestes. 
Par exemple : une dame va au marché pour faire des achats, elle rencontre une 
voisine et commence à parler, et les critiques arrivent. Mais cette femme se dit en 
elle-même : « Non, je ne dirai du mal de personne ». Voilà un pas dans la sainteté ! 
Ensuite, à la maison, son enfant a besoin de parler de ses rêves, et, bien qu’elle soit 
fatiguée, elle s’assoit à côté de lui et l’écoute avec patience et affection. Voilà une 
autre offrande qui sanctifie ! Ensuite, elle connaît un moment d’angoisse, mais elle se 
souvient de l’amour de la Vierge Marie, prend le chapelet et prie avec foi. Voilà une 
autre voie de sainteté ! Elle sort après dans la rue, rencontre un pauvre et s’arrête 
pour échanger avec lui avec affection. Voilà un autre pas !  

17. Parfois, la vie présente des défis importants et à travers eux le Seigneur nous 
invite à de nouvelles conversions qui permettent à sa grâce de mieux se manifester 
dans notre existence  afin de nous faire participer à sa sainteté …Quand le Cardinal 
François-Xavier Nguyên Van Thuân était en prison, il avait renoncé à s’évertuer 
à demander sa libération. Son choix était de vivre « le moment présent en le 
comblant d’amour » ; et voilà la manière dont cela se concrétisait : « Je saisis 
les occasions qui se présentent chaque jour, pour accomplir les actes 
ordinaires de façon extraordinaire ». 

18. Le Seigneur ressuscité partage sa vie puissante avec nos vies fragiles. 

19. Chaque saint est une mission. Il est projet de Père pour refléter et incarner à un 
moment déterminé de l’histoire un aspect de l’Evangile. 

C’est ce que  le Père Baudouin et ses disciples ont vécu. Ils ont incarné un 

aspect de l’Evangile en leur temps et dans leur lieu de vie. C’est à nous 

aujourd’hui de l’incarner dans nos lieux de vie, dans les circonstances 

actuelles. « Nous sommes mission ! »  

 

L’activité qui sanctifie 

25. Comme tu ne peux pas comprendre le Christ sans le Royaume qu’il est 
venu apporter, ta propre mission est inséparable de la construction de ce 
Royaume : « Cherchez d’abord son Royaume et sa justice, et tout cela vous 
sera donné par surcroît » (Mt 6, 33). Ton identification avec le Christ et avec 
ses désirs implique l’engagement à construire, avec lui, ce Royaume d’amour, 
de justice et de paix pour tout le monde. Le Christ lui-même veut le vivre avec toi, 
dans tous les efforts ou les renoncements que cela implique, et également dans les 
joies et dans la fécondité qu’il peut t’offrir. Par conséquent, tu ne te sanctifieras pas 
sans te donner corps et âme pour offrir le meilleur de toi-même dans cet 
engagement. 

26. Il n’est pas sain d’aimer le silence et de fuir la rencontre avec l’autre, de souhaiter 
le repos et d’éviter l’activité, de chercher la prière et de mépriser le service.  
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27. … nous sommes parfois tentés de reléguer au second plan le dévouement 
pastoral ou l’engagement dans le monde, comme si c’étaient des ‘‘distractions’’ sur le 
chemin de la sanctification et de la paix intérieure. On oublie que « la vie n’a pas 
une mission, mais qu’elle est mission ». 

29…Aujourd’hui, dans notre vie trépidante, les déplacements, les offres 
innombrables de consommation, la recherche d’occuper le temps libre, il n’y a pas 
d’espace où la voix de Dieu peut résonner….tout se remplit de vie à une vitesse 
croissante… 

 

Peut-être l’expérience du confinement nous a-t-elle aidés à goûter un 

rythme qui a permis de vivre des moments d’intériorité ?  

Plus vivants, plus frères 

32. N’aie pas peur de la sainteté. Elle ne t’enlèvera pas les forces, ni la vie ni la 
joie. C’est tout le contraire, car tu arriveras à être ce que le Père a pensé quand il t’a 
créé et tu seras fidèle à ton propre être. Dépendre de lui nous libère des esclavages 
et nous conduit à reconnaître notre propre dignité. 

33. Dans la mesure où il se sanctifie, chaque chrétien devient plus fécond pour le 
monde. Les évêques de l’Afrique occidentale nous ont enseigné : « Nous sommes 
appelés dans l’esprit de la Nouvelle Évangélisation à nous laisser évangéliser 
et à évangéliser à travers les responsabilités confiées à tous les baptisés. 
Nous devons jouer notre rôle en tant que sel de la terre et lumière du monde où 
que nous nous trouvions ». 

34. N’aie pas peur de viser plus haut, de te laisser aimer et libérer par Dieu. N’aie pas 

peur de te laisser guider par l’Esprit Saint. La sainteté ne te rend pas moins humain, 

car c’est la rencontre de ta faiblesse avec la force de la grâce. Au fond, comme disait 

Léon Bloy, dans la vie « il n’y a qu’une tristesse, c’est de n’être pas des saints ». 

 

Lucienne (UJ) septembre 2020 
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